

## Bilan d'action

# Initiatives agricoles et sanitaires pour la sécurité alimentaire et la nutrition grâce au Programme de sécurité alimentaire et de nutrition de l'Afghanistan

**Pays :** Afghanistan**Thèmes :** Politique et gestion du cycle budgétaire**Sous-thèmes :** Réviser les politiques et les documents législatifs pertinents.**Date :** 2023

## Résumé



Le Programme de sécurité alimentaire et de nutrition de l'Afghanistan est une stratégie intégrée et multisectorielle visant à renforcer la sécurité alimentaire et la nutrition, en soulignant le rôle crucial des initiatives dans les domaines de l'agriculture et de la santé.



## Objectifs du bilan d'action

- Mettre en avant les stratégies agricoles et sanitaires du Programme de sécurité alimentaire et de nutrition de l'Afghanistan pour améliorer la sécurité alimentaire et la nutrition.
- Fournir une feuille de route pour l'adaptation de telles initiatives dans des contextes similaires.



## Période couverte

Ce bilan d'action couvre la période allant de 2017 à aujourd'hui.



## Qu'est-ce qui a été fait ?

Le Programme de sécurité alimentaire et de nutrition de l'Afghanistan a été lancé en 2017 en tant que stratégie nationale globale visant à lutter contre l'insécurité alimentaire et la malnutrition. Cette initiative a marqué le passage d'initiatives fragmentées et sectorielles à une approche intégrée et multisectorielle. Malgré les conflits, l'instabilité politique et la pandémie de COVID-19, le Programme a continué à promouvoir des initiatives agricoles et sanitaires au service de la sécurité alimentaire et de la nutrition à l'échelle nationale.

Cette stratégie nationale est née de la reconnaissance du lien entre l'agriculture, la santé et la nutrition pour assurer la sécurité alimentaire. Elle comprenait des actions à différents niveaux – national, infranational, communautaire et familial –, et couvrait les secteurs de l'agriculture, de la santé, de l'eau et de l'assainissement, de l'éducation et de la protection sociale.

La stratégie a bénéficié directement à un large éventail de parties prenantes : tant les agriculteurs et les communautés rurales, qui ont reçu un soutien en faveur de pratiques agricoles durables, que les enfants et les femmes qui ont bénéficié d'interventions en matière de nutrition et de santé. Le Réseau de la société civile SUN a aidé le gouvernement afghan à lancer la stratégie en collaboration avec d'autres partenaires, notamment les

Nations Unies, d'autres organisations internationales et les citoyens afghans eux-mêmes.

Parmi les principaux enseignements tirés, citons l'importance d'adopter une approche multisectorielle et intégrée pour relever des défis complexes tels que l'insécurité alimentaire et la malnutrition, et l'importance d'aligner les actions des parties prenantes sur celles menées par les différents secteurs et partenaires travaillant vers un objectif commun.

Le Programme de sécurité alimentaire et de nutrition de l'Afghanistan est considéré comme une bonne pratique en raison de sa nature globale et intégrée : il aborde en effet la sécurité alimentaire et la nutrition sous de multiples angles et implique divers secteurs et parties prenantes. Son approche communautaire et l'accent mis sur les pratiques durables en font un modèle reproductible pour d'autres pays confrontés à des défis similaires.

Bien qu'elle ne soit pas la conséquence directe d'une seule réalisation antérieure, la stratégie s'est appuyée sur les enseignements tirés des interventions passées et sur la compréhension collective du lien essentiel entre l'agriculture, la santé et la nutrition pour garantir la sécurité alimentaire.



## Que feriez-vous différemment ?

Après l'effondrement du gouvernement afghan en 2021, le Programme de sécurité alimentaire et de nutrition de l'Afghanistan a été suspendu. Cette décision s'explique en grande partie par le fait que le nouveau gouvernement n'est pas reconnu internationalement, ce qui a entraîné une pause dans l'aide internationale et les programmes de développement. En outre, le nouveau régime n'a pas pu maintenir l'approche multisectorielle proposée par le Programme de sécurité alimentaire et de nutrition de l'Afghanistan en raison de l'aggravation des problèmes de sécurité, de la faiblesse des infrastructures, de la limitation des ressources humaines et des contraintes financières. En conséquence, le Programme de sécurité alimentaire et de nutrition de l'Afghanistan n'a pas pu se poursuivre.





## Adaptation et applicabilité

→ Pour les pays qui s'engagent dans cette voie, la principale recommandation serait de favoriser une approche multisectorielle solide et l'alignement des parties prenantes. La compréhension du contexte

local et de l'engagement politique, ainsi que la promotion de partenariats internationaux, sont des facteurs essentiels de réussite.



## Prochaines étapes

→ Compte tenu des changements récents dans le paysage politique de l'Afghanistan, il est essentiel d'adapter les efforts futurs pour améliorer la sécurité alimentaire et la nutrition.

→ Les prochaines étapes pour l'Afghanistan consistent à renforcer les systèmes de données, à améliorer les capacités locales et à mobiliser des ressources. Cela implique de favoriser le dialogue avec les dirigeants actuels sur l'importance des initiatives en matière de sécurité alimentaire et de santé, de renforcer les

collaborations avec les partenaires internationaux pour obtenir les ressources nécessaires et de se concentrer sur les stratégies communautaires.

→ En outre, pour gérer les crises en cours, il faut donner la priorité aux services essentiels et à l'aide d'urgence, élaborer des politiques adaptatives qui résistent aux changements sociopolitiques et plaider en faveur d'une aide humanitaire internationale continue axée sur la sécurité alimentaire et la santé.



© Hand in Hand International



## Informations supplémentaires

Pour en savoir plus, veuillez consulter les ressources suivantes :

Ministère de l'agriculture, de l'irrigation et de l'élevage. (2017). Programme de sécurité alimentaire et de nutrition de l'Afghanistan.

Cette bonne pratique a été élaborée en collaboration avec le Réseau de la société civile SUN. Pour plus d'informations sur le Réseau de la société civile SUN, veuillez visiter son site Web : <https://www.suncivilsociety.com/>

Scaling Up  
NUTRITION

Réseau de la société civile

S'ENGAGER • MOTIVER • INVESTIR